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ГТО – общероссийское движение «Готов к труду и обороне». Это программа физкультурной 
подготовки населения.  

Из истории вопроса: создание комплекса началось в 1930 году по инициативе комсомоль-
ских организаций и имел он всего одну ступень. После этого в учебных заведениях начали вводить 
обязательные занятия по спортивной подготовке. Изначально значки вручались лишь женщинам и 
мужчинам старше 17 и 18 лет соответственно. В нормативы включались также теоретические зна-
ния. Испытуемые должны были уметь оказывать первую медицинскую помощь, а также знать осно-
вы самоконтроля и историю спортивных достижений. Только в 1931 году значки получили 24 тыся-
чи советских граждан. Со временем нормы ГТО стали обязательными для работников крупных 
предприятий и организаций. 

Через некоторое время было принято решение о создании второй ступени комплекса. Она 
была подготовлена и утверждена в 1932 году. А чуть позже, в 1934, правительство Советского Сою-
за ввело детский комплекс — «Будь готов к труду и обороне» (БГТО). Он стал обязательным и во-
шел в учебную программу всех школ. 

Но с началом перестройки и распадом Советского Союза в 1991 году про систему ГТО забы-
ли и стали меньше уделять внимание физической подготовке. Лишь спустя более 20 лет, в марте 
2014 года, Президент Российской Федерации подписал Указ о возвращении и распространении 
спортивного комплекса на всей территории России. Именно тогда было решено максимально во-
влечь в движение население всех возрастных групп. Это стало вторым рождением ГТО. Как и в 
СССР, для повышения мотивации, были введены бонусы, для сдавших нормативы. Например, по-
ступающим в вузы добавляются баллы к результатам ЕГЭ, а студентам и учащимся колледжей де-
лают прибавку к стипендии. Не забыты и работающие граждане: для них предусмотрены дополни-
тельные дни отдыха. 

В нашей школе на протяжении нескольких лет учащиеся разных ступеней обучения активно 
стремятся приобщиться к этому движения. В прошлом учебном году 19 человек заслужили золотые 
значки ГТО. Мы верим, что это число будет расти с каждым годом. 

Сдавайте ГТО, укрепляйте свое здоровье!  

Присоединяйтесь к тем, для кого жизнь не мыслима без спорта! 

ГТО—это я! ГТО—это мы! 
ГТО—это гордость нашей страны! 



Персона 
 Как-то по весне мы с мамой увидели по телевизору рекламу кастинга на новый сезон шоу 
«Умнее всех», и она предложила мне попробовать поучаствовать. 
 Для участия необходимо было заполнить анкету на сайте телеканала и снять небольшую ви-
деовизитку о себе и о том, почему меня должны взять на шоу. Я не-
много сомневался в своих силах, ведь на передачу съезжаются умные 
ребята со всей страны, но азарт взял надо мной верх. О чём я ни ка-
пельки не жалею! 
 После рассмотрения заявки, меня пригласили на онлайн-
кастинг, на котором по Zoom я отвечал на разные сложные (и не 
очень) вопросы из различных областей. 
 Успешно пройдя первый тур испытаний, я получил приглаше-
ние приехать в Москву вместе с мамой, в офис телеканала «Пятница» 
на очное собеседование. Пройдя этот этап отбора, мы уехали домой и 
лишь через месяц с мамой связался кастинг-менеджер и сообщил о 
сроках съёмки второго сезона передачи. Узнав о том, что я всё-таки 
попал в число счастливчиков, которые поборются за звание «Самого 
Умного», я был безумно рад и даже сначала не поверил маме. Решил, 
что она меня разыгрывает. Я стал пересматривать выпуски первого 
сезона передачи. Старался отвечать на вопросы, которые задавала 
ведущая, вместе с игроками. Чаще всего мои ответы были правиль-
ными. Но теперь я понимаю, что, сидя дома с чашкой чая перед теле-
визором, отвечать на вопросы легко. И совсем другое дело, когда ты 

по ту сторону экрана. Там ты находишься в окружении камер, софи-
тов, съёмочной группы. Рядом с тобой не мама с бутербродами к чаю, 
а Тина Канделаки с каверзными вопросами и очень умные ребята, 
приехавшие со всей страны. 
 Перед съёмкой была долгая подготовка, мы с ребятами из мое-
го выпуска успели познакомиться и подружиться. Чтобы хоть как-то 
снять напряжение, болтали, шутили, рассказывали смешные истории 
из жизни, про достопримечательности своих регионов. Теперь у меня 
есть друзья в Комсомольске-на-Амуре, Брянске, Самаре, Чебоксарах, 
Москве и Санкт-Петербурге. 

 Впервые в жизни я попал в волшебный мир телевидения. Всё это привело меня в дикий вос-
торг, я даже сам захотел стать телеведущим. Вся группа, которая создаёт это шоу, относилась к нам 
с теплотой и заботой. Ассистенты поддерживали и подбадривали нас, что придавало уверенности в 
своих силах. На тот момент мы все ощущали себя Суперзвёздами. 
 На съёмочной площадке царила атмосфера дружбы и взаимной поддержки. Мы не ощущали 
себя соперниками и играли, как друзья. И пусть я не прошёл в финал, меня это не огорчило, ведь 
туда прошли мои друзья. 

Как гласит народная мудрость, «главное не победа, а участие», ведь каждый из нас, кто по-

пал в это шоу, для своих родных и близких уже ПОБЕДИТЕЛЬ! 



И память сохраним... 

 28 октября 2022 года в музее истории 

школы была открыта постоянная экспозиция, 

посвящённая героям Отечества. 10 ноября 2023 

года она была пополнена материалами о  Ники-

тине Андрее Сергеевиче, награждённом меда-

лью «За отвагу» (посмертно), и Милевском 

Дмитрии Владимировиче, награжденном орде-

ном Мужества (посмертно). Это выпускники 

нашей школы, погибшие при выполнении бое-

вых задач в зоне проведения специальной воен-

ной операции. 

На торжественном митинге в музее истории школы 

присутствовали матери бойцов Архипова Наталья Ана-

тольевна и Милевская Светлана Николаевна, близкие 

Андрея и Дмитрия, администрация школы, директор 

муниципального казенного учреждения «Управление 

образования и культуры» Мотрий Елена Михайловна, 

отряд юнармии школы и сослуживцы Дмитрия 

(позывные «Фидель» и «Рэмбо»). 



Лица 

СТУДЕНТКА... 
 Непривычно звучит, если честно… 
 Думать о будущем мне обычно страш-
но, но в этот раз (на удивление) всё сошлось 
идеальным образом. Новый этап в жизни, но-
вые люди и места.  
 Поступила я в Ивановский Государ-
ственный Университет (ИвГУ). Сначала было 
неловко, потому что ты ничего не знаешь и не 
понимаешь: общежитие, университет, аудито-
рии, преподаватели. Неприятным бонусом ста-
ло то, что готовить надо самой, ходить за про-
дуктами надо самой и все взрослые дела по 
типу: «привязаться к поликлинике», «сходить 
в МФЦ» и так далее – надо делать тоже самой. 
Потом стало немного легче, потому что нача-
ли появляться знакомые, приятели и даже дру-
зья, которые скрашивают учебные будни и 
подпитывают позитивной энергией.  
 Сейчас всё это уже выглядит не так 
страшно, как в начале сентября, потому что со 
временем привыкаешь, понимаешь систему и 
учишься чему-то новому. Но свои ощущения, 
когда я только приехала сюда и закрыла за ро-
дителями дверь, я описывать не буду.  
 На данный момент я нисколько не жа-
лею, что поступила именно в этот вуз, даже 
несмотря на то, насколько трудно было с пере-
ездом. Честно, я рада! 

Балыко София 

 Возможно, каждый учитель в школе за-
дался вопросом: «Куда же поступили наши вы-
пускники?» Так вот, я с гордостью могу сказать, 
что поступила в ПетрГУ, а именно, в Институт 
педагогики и психологии. Я будущий учитель 
начальных классов и английского языка. Звучит 
сложно, но очень интересно.  
 Студенчество — это прекрасная пора, от 
которой нужно взять всё! И, конечно же, мы не 
упускаем такой возможности. У каждого перво-
курсника ПетрГУ первая неделя была вводной и 
очень интересной. Нам рассказывали про объеди-
нения, которые есть в Институте, проводили экс-
курсии, а также знакомили с интересными спике-
рами. Помимо официальных мероприятий, было 
множество развлекательных и веселых событий. 
Например, Big Dance Battle. Это танцевальный 
батл между институтами, который проводят сре-
ди первокурсников и адаптеров. Помимо него, 
были различные квесты, игры, походы, а также 
посвящение в первокурсники.  
 Я учусь в университете недолго, но не жа-
лею, что выбрала именно его. У меня очень весе-
лые и активные одногруппники, а также прекрас-
ные преподаватели, которые увлечены своими 
предметами.  
 ПетрГУ – это, без сомнения, один из хоро-
ших вузов нашей необъятной страны. Без всяких 
сомнений я советую ребятам сюда поступать! 
 

Анастасия Кожухова 



Во-первых, очень приятно, что рубрика «Лица» 
посвящена нам, выпускникам. Что касается моей жизни, 
я решил поступить в ПетрГУ в институт экономики и 
права. Хотя мог поступить и в Петербург, так как прохо-
дил и в СПбГЭУ, и в Северо-Западный филиал РАН-
ХиГС, но на уроках литературы Анастасия Владимиров-
на говорила такую фразу: «бытие определяет сознание». 
И в момент, когда передо мной стал выбор, куда посту-
пать, ехать, именно эта фраза стала для меня важной, по-
тому что я понял, что моя натура и весь я не соотносятся 
с жизнью в Санкт-Петербурге и с экономической точки 
зрения выгоднее жить в Петрозаводске. Сюда поступили 
многие мои друзья, что тоже немаловажный для меня 
фактор. 

Я выбрал ПетрГУ, потому что здесь есть множе-
ство программ для студентов. Это большой ВУЗ, включа-
ющий в себя одиннадцать институтов. У нас уже прошли 
многие мероприятия, например, День первокурсника, на 
котором проходил Big Dance Battle, танцевальное сорев-
нование, в котором каждый институт готовит свой флэшмоб, и они соревнуются. К сожалению, наш 
институт не выиграл, но подготовка и само мероприятие прощли просто замечательно. В ПетрГУ 
есть ПРОобъединения — это объединения студентов, которые занимаются определенной деятель-
ностью. Например, Спортивный клуб, «МОРОШКА», Клуб интеллектуальных игр и многие другие. 
Благодаря этим объединениям, была создана крутая атмосфера на данном мероприятии. Было мно-
жество конкурсов и взаимодействий с ребятами из разных институтов. 

Прошел уже месяц учебы, и как же круто осознавать, что ты сделал правильный выбор. Ме-
ня все устраивает: очень комфортные условия в общежитии, в университете лекции интересные, 
преподаватели понимающие. Конечно, чувствуется разница между школой и университетом, пото-
му что в школе учителя постоянно напоминают что-то, заботятся о тебе, а в университете такого 
нет. Преподаватель отводит лекцию, дает задание. Не выполняешь его – твоя ответственность. 
Здесь уже проявляется взрослая жизнь. 

Переехав в Петрозаводск, я не перестал заниматься баскетболом. Хожу на тренировки в пер-
вой команде три раза в неделю. Еще мне очень повезло с одногруппниками, со многими я хорошо 
общаюсь. С ними классно жить в общежитии, ты можешь сходить к ним в гости, они – к тебе, когда 
скучно или нечего делать. И по вечерам сидеть, общаться, слушать музыку - замечательно. Очень 
крутая атмосфера взрослой жизни. 

И вот сейчас ритм жизни намного быстрее, чем был в школе. Из-за большого количества ме-
роприятий нет времени сидеть в общежитии. Постоянно что-то где-то происходит, нужно сделать 
одно, другое. Я советую участвовать во многих мероприятиях. Лучше сделать и пожалеть потом, 
чем жалеть о несделанном. Такие мероприятия очень сближают с одногруппниками. Вот я, напри-
мер, участвую в Спортивном клубе на занятиях по баскетболу. Также в нашем институте будут про-
ходить тренировки по волейболу, на которые я буду ходить, Профбюро - объединение студентов 
определенного института в университете (у нас это ПрофбюроИЭП), записался на фандрайзинг. 
Фандрайзеры - люди, привлекающие партнеров для организации мероприятий. Занялся я этим, что-
бы получить новые навыки, например, умение общаться официально-деловым стилем, предлагать 
компаниям сотрудничество. Я считаю это достаточно интересным занятием. Также, участвую в про-
екте «Я в деле» — это Всероссийский проект при поддержке Министерства Просвещения РФ. Со-
бирается команда из 4-5 человек для создания бизнес-идеи. Благодаря этому, улучшаются навыки 

коммуникации, работы в команде, лидерства, креатива. Результатом должно 
быть написание проекта бизнеса и получения гранта. Но не это главное. Самое 
крутое и важное – полученные навыки. 
Совет вам от меня: находите себе занятия, которые вас чему-нибудь научат, от 
которых вы получите какие-то новые навыки. Так же и с работой, порой стоит 
пойти не туда, где большая зарплата, а туда, где можете научиться чему-то ново-
му и это вам пригодится в жизни. 

 

Лица 



Каждый день мы сталкиваемся с каким-то выбором. В экономике это называется альтерна-
тивность выбора. И то, как ты будешь развиваться дальше зависит от твоего выбора, именно твое-
го, поэтому, совет для одиннадцатиклассников, когда вы будете выбирать место учебы, прежде все-
го прислушайтесь к себе. Да, родители могут многое посоветовать, и могут дать толковые и дель-
ные советы, но вы поймите, что лучше думать своей головой и потом, через годы, осознавать, что 
ты сделал правильный выбор, несмотря на тех людей, которые говорили тебе, что ты движешься не 
туда и у тебя ничего не получится. Чем больше критиков, тем больше на тебя обращают внимания. 

 
Величко Семён 

Книжная полка 

 Когда к чопорной мисс Полли Харрингтон 
приезжает ее одиннадцатилетняя племянница Полли-
анна Уиттиер, жизнь во всем Белдингсвилле встает с 
ног на голову. А все потому, что Поллианна — вос-
торженная, неунывающая девочка, которая видит хо-
рошее даже в самом печальном событии. Вслед за 
Поллианной и остальные обитатели городка начина-
ют «играть в радость». А что из этого вышло, вы узна-
ете, прочитав классическую повесть замечательной 
американской писательницы Элинор Портер.  

Элинор Портер 
 «Поллианна» 

Элинор Портер 
«Фаншетта, или сад надежды» 

 Старая, как мир, история о доброте и помощи 
тем, кто в этой помощи нуждается. 
 Фаншетта — девочка 14-ти лет, оставшаяся си-
ротой, у которой есть младший братишка. Она не хочет 
жить в детских приютах и благодаря молодой адвока-
тессе поселяется на Монмартре, как бы у тётки. На са-
мом деле живёт она сама, постепенно приручая ряд 
местных мальчишек, не знающих поддержки и заботы 
дома. Вообще книга наполнена вот этой помощью 
взрослых детям (чужим!), детей друг другу и от этого 
она очень тёплая.  



Кинозал «Школьного вестника» 
«Ной» 

 Незадолго до катастрофы Ной получил пророческое видение и вместе с семьёй взялся за 
строительство огромного ковчега. В центре повествования – знаменитая библейская притча о Ное, 
прямом потомке Адама, первого из людей. Согласно легенде, Ной оставался праведником в своём 
поколении, за что Бог решил спасти его от Всемирного потопа. Фэнтезийная драма на религиозную 
тему от культового режиссера Даррена Аронофски.  

«Повелитель ветра» 

 Знаменитый российский путешественник 
Федор Конюхов, за плечами которого покорение 
земных полюсов, океанов и высочайших вершин, 
отправляется в новое, самое опасное свое путеше-
ствие. Ему предстоит обогнуть Землю на воздуш-
ном шаре в полном одиночестве. Полет готовит 
целая команда, но нельзя предвидеть все опасно-
сти, которые ждут путешественника в экстремаль-
ных условиях. Конюхов попадает в ураган — без 
связи, без сна, почти без воздуха он должен идти 
только вперед, чтобы вернуться к тем, кого лю-
бит. И весь мир, затаив дыхание, следит за чело-
веком, бросившим вызов стихии.  



Питомцы 

Собака Афина 

(питомец Татьяны Алексеевны Ражиевой) 

 С появлением в нашем доме Афины, когда она бы-
ла ещё щенком, сразу стало намного веселее. Особенно, 
когда собака сгрызла бетонный угол стены и нам при-

шлось делать внеплановый ремонт. Но несмотря на это 
мы никогда не жалели, что завели Афину. Она настолько 
предана нашей семье, в ней столько любви к нам, что всё 

остальное становится просто неважным. Кроме Афины в 
нашем доме живут кошка Соня и хорёк Сэм. 

Кот Рыжий 

(питомец Елены Валентиновны Войтёнок) 

 В паспорте имя этого кота значится как Локи – Лаки 
– Люцифер, но в нашей семье все зовут его Рыжим. История 
его появления у нас проста: детям захотелось котёнка, мы 

взяли его по объявлению. Оказалось, что он ещё настолько 
мал, что только учится есть кошачью пишу, предпочитая 
пить молоко. Так что можно сказать, что мы вырастили его 

с пелёнок. Рыжий постоянно оказывается запертым в шка-
фу, потому что любит делать «гнездо» и сладко выспаться в 
нём. Это может быть полка с полотенцами или ящик с обу-

вью. Сейчас задача Рыжего по организации своего сна стала 
решаться проще: с появлением у нас шкафа-купе открывать 
дверцу лапой стало легче, причём с любой стороны. Навер-

ное, вы уже догадались, что главное качество нашего кота 
— наглость, но мы всё равно его очень любим 

 



Кот Уголёк 

(питомец Татьяны Михайловны Чуйвид) 

 Он родился в посёлке Тойвола, Суоярвский район. 
Как-то раз, нам позвонила бабушка и сказала, что ее 
кошка недавно родила. Тогда мы поехали в гости, чтобы 
посмотреть на этот маленький черненький комочек, ко-
торый совсем не отходил от матери. Ему был всего ме-
сяц, когда он приехал к нам домой. Все переживали, как 
котенок адаптируется к новому месту. Уголёк очень 
быстро освоился, так как ему очень у нас понравилось. 
Совсем скоро ему исполнится 3 месяца. Он очень шуст-
рый, озорной и сообразительный. Он помог нам меньше 
скучать по недавно ушедшей Мусе. 

Собака Рубик 

(питомец Татьяны Николаевны Оськиной) 

 Собаку породы йоркширский терьер привезли из 
Петрозаводска в подарок моей дочери Маше. Рубик 
сразу же завоевал сердца всех членов нашей семьи. Но 
настоящим открытием для нас стало его умение танце-
вать. Рубик — очень преданный и верный пёс. 



Какая статуя является 
самой высокой в мире? Какая компания выпустила 

самый первый телефон в мире? 

В какой стране более 

одной столицы? 

Почему каланы 
(«морские выдры») 
держатся за руки? 

Чем утконос отличается 
от других млекопитающих? 

Для чего змеи 
высовывают 

язык? 

Сколько сердец 
у осьминога? 

Какое популярное озеро, согласно 
распространенной гипотезе,  

представляет собой зарождающийся океан? 

Какие животные дают 
друг другу имена? Какой предмет, 

подписанный как 
«Самое опасное 

животное  
на земле», был 

за решёткой 
на выставке 
в Бронксе. 

Корень какого растения 
используют в качестве 

заменителя кофе? 

Из какой древесины обычно 
изготавливают лыжи? 

А ты знаешь... 
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